



Te Henua Enata - Les Îles Marquises

Te Henua Enata - The Marquesas Islands

Situé dans l'océan Pacifique Sud, ce bien mixte en série constitue un témoignage exceptionnel de l'occupation territoriale de l'archipel des Marquises par une civilisation humaine arrivée par la mer autour de l'an 1000 de notre ère et qui s'est développée sur ces îles isolées entre le X^e et le XIX^e siècle.

Il s'agit également d'un point chaud de la biodiversité qui combine des écosystèmes marins et terrestres irremplaçables et exceptionnellement bien conservés. Marqués par des crêtes acérées, des pics spectaculaires et des falaises s'élevant abruptement au-dessus de l'océan, les paysages de cet archipel n'ont pas d'équivalent sous ces latitudes tropicales.

L'archipel est un important centre d'endémisme, abritant une flore rare et variée, une diversité d'espèces marines emblématiques et l'un des ensembles d'oiseaux marins les plus diversifiés du Pacifique Sud. Pratiquement exemptes d'exploitation humaine, les eaux marquisiennes comptent parmi les dernières zones marines sauvages du monde. Le bien comprend également des sites archéologiques allant de structures monumentales en pierre sèche à des sculptures et gravures lithiques.

Located in the South Pacific Ocean, this mixed serial property bears an exceptional testimony to the territorial occupation of the Marquesas archipelago by a human civilisation that arrived by sea around the year 1000 CE and developed on these isolated islands between the 10th and the 19th centuries.

It is also a hotspot of biodiversity that combines irreplaceable and exceptionally well conserved marine and terrestrial ecosystems. Marked by sharp ridges, impressive peaks and cliffs rising abruptly above the ocean, the landscapes of the archipelago are unparalleled in these tropical latitudes.

The archipelago is a major centre of endemism, home to rare and diverse flora, a diversity of emblematic marine species, and one of the most diverse seabird assemblages in the South Pacific. Virtually free from human exploitation, Marquesan waters are among the world's last marine wilderness areas. The property also includes archaeological sites ranging from monumental dry-stone structures to lithic sculptures and engravings.



Année d'inscription	2024	Year of inscription
Critères d'inscription	(iii) / (vi) / (vii) / (ix) / (x)	Selection criteria
Superficie du Bien	345 749 ha	Surface area of the property
Zone tampon	6 841 ha	Department
Localisation	Pacifique Sud	Localisation
Coodonnées DMS	S7 58 11.62 W140 38 45.771	Coordinates

Critère (iii)

Le bien illustre l'adaptation exceptionnelle d'une société polynésienne, arrivée vers l'an 1000 dans l'un des archipels les plus isolés du monde. Elle s'y est épanouie jusqu'au contact avec les Européens, comme en témoignent la richesse, la diversité, la concentration et le caractère monumental des structures architecturales bâties au sein des vallées. L'art marquisien est marqué par une expression unique, mêlant sculpture (tiki) et gravure (pétroglyphes).

Criterion (iii)

The site illustrates the exceptional adaptation of a Polynesian society that arrived around the year 1000 in one of the most isolated archipelagos in the world. It thrived there until European contact, as demonstrated by the richness, diversity, concentration, and monumental nature of the architectural structures built in the valleys. Marquesan art is characterized by a unique expression, blending sculpture (tiki) and engraving (petroglyphs).

Critère (vi)

Malgré les transformations liées au contact avec les Européens, la littérature orale et les premiers écrits ethnographiques ont conservé de nombreux récits liés aux paysages et à la vie des chefferies énatà. Ce corpus de mythes et légendes continue d'exprimer la vie traditionnelle de cette société insulaire.

Criterion (vi)

Despite the transformations resulting from European contact, oral literature and the earliest ethnographic writings have preserved many stories related to the landscapes and the life of the Enata chieftaincies. This corpus of myths and legends continues to express the traditional life of this island society.

Critère (vii)

Les Îles Marquises se distinguent par leurs paysages spectaculaires, nés de leur activité volcanique. Avec leurs pics abrupts s'élevant à plus de 1000 mètres, des falaises maritimes déchauffées et une végétation luxuriante, ces îles offrent des promontoires naturels pour observer la vie sauvage, en contact direct avec l'océan.

Criterion (vii)

The Marquesas Islands are distinguished by their spectacular landscapes, born from volcanic activity. With their steep peaks rising over 1,000 meters, rugged sea cliffs, and lush vegetation, these islands offer unique island scenery.

Critère (ix)

Isolées au milieu du Pacifique, les Îles Marquises abritent un endémisme exceptionnel et figurent parmi les zones marines les plus préservées au monde. Les biomasses marines y sont parmi les plus élevées de la planète.

Criterion (ix)

Isolated in the middle of the Pacific, the Marquesas Islands harbor exceptional endemism and are among the most preserved marine areas in the world. Their marine biomass is among the highest on the planet.

Critère (x)

Le bien regroupe des écosystèmes rares et irremplaçables, tant terrestres que marins, avec un endémisme particulièrement riche dans les forêts littorales et montagnardes. Les îles abritent plus de 70 % des espèces endémiques de l'archipel, incluant des espèces emblématiques et menacées, telles que des requins, des mammifères marins et des tortues.

Criterion (x)

The site encompasses rare and irreplaceable ecosystems, both terrestrial and marine, with particularly rich endemism in the coastal and mountainous forests. The islands are home to over 70% of the archipelago's endemic species, including emblematic and threatened species such as sharks, marine mammals, and sea turtles.



unesco

Patrimoine mondial
en France

association des
biens français
PATRIMOINE
MONDIAL